Jahresbericht 2009 der GI-Fachgruppe E-Learning (ELE)

Die Fachgruppe E-Learning beschäftigt sich mit allen Informatik-Aspekten rechnergestützter Lehr- und Lernformen in Schule, Hochschule, Beruf und für das lebenslange Lernen. Sie ist den drei Fachbereichen Mensch-Computer-Interaktion (MCI), Informatik und Ausbildung / Didaktik der Informatik (IAD) sowie Wirtschaftsinformatik (WI) zugeordnet. Mit derzeit 361 Mitgliedern kann die Fachgruppe E-Learning erneut Zulauf verzeichnen.

Personalia

Es haben sich in Jahr 2009 keine Veränderungen ergeben. Dem Leitungsgremium gehören an:

- Ulrike Lucke (Universität Rostock) Sprecherin
- Ulrik Schroeder (RWTH Aachen) stv. Sprecher
- Jörg Desel (Katholische Universität Eichstätt-Ingolstadt)
- Jörg Haake (FernUniversität in Hagen)
- Sybille Hambach (Baltic College Güstrow)
- Andrea Kienle (Fachhochschule Dortmund)
- Johannes Magenheim (Universität Paderborn)
- Christoph Rensing (httc e.V. Darmstadt)
- Uli Schell (Fachhochschule Kaiserslautern)
- Sigrid Schubert (Universität Siegen)
- Andreas Schwill (Universität Potsdam)
- Silke Seehusen (Fachhochschule Lübeck)
- Christian Spannagel (Pädagogische Hochschule Heidelberg)
- Martin Wessner (Fraunhofer IESE Kaiserslautern)
- Jens Drummer (Sächsisches Staatsministerium für Kultus) Fachexperte

Organisatorisches

Zu den bereits bestehenden fünf Arbeitskreisen:

- E-Learning in Schulen / Integration von Lehrern (Sigrid Schubert, Andreas Schwill)
- Standards, Evaluation, Qualität (Uli Schell, Johannes Magenheim)
- Lehr- / Lernräme, Lernszenarien: speziell CSCL (Jörg Haake, Martin Wessner)
- Vortragsaufzeichnung und eLectures (Stefan Trahasch. Serge Linckels)
- Computergraphik & E-Learning (Bodo Urban)

wurde ein weiterer ergänzt:

• Game-based Learning und Edutainment (Alke Martens, Wolfgang Müller, Sybille Hambach)

<u>Aktivitäten</u>

Öffentlichkeitsarbeit:

- Der Internet-Auftritt der Fachgruppe wurde aktualisiert und ist auf den Typo3-Server der GI umgezogen. Die Website ist erreichbar über die Adresse: http://www.e-learning.gi-ev.de
- In den *Zeitschriften* Informatik-Spektrum und i-com ist ein Tagungsbericht zur Tagung DeLFI 2008 erschienen.
- Die Fachgruppe wurde im Juni/Juli 2009 im Web auf der GI-Startseite in der Rubrik "Das ist die GI" vorgestellt.

Veranstaltungen:

- Zum mittlerweile 7. Mal richtete die Fachgruppe E-Learning auch in diesem Jahr wieder *Die e-Learning Fachtagung Informatik (DeLFI 2009)* aus. Sie fand vom 14. bis zum 17. September gemeinsam mit der GMW09 und dem Medida-Prix 2009 unter dem gemeinsamen Dach "E-Learning 2009 Lernen im Digitalen Zeitalter" in Berlin statt. Etwa 450 Teilnehmer besuchten Pre-Conference und Haupttagung, davon ca. 120-150 allein die DeLFI-Workshops. Zum Programm zählten neben vier eingeladenen Vorträgen 24 Tagungsbeiträge, fünf Workshops und ein Tutorial.
- Weiterhin wurde unter federführender Beteiligung von Mitgliedern der Fachgruppe vom 17. bis zum 20. Juni die internationale *Konferenz E-Learning Baltics 2009* unter dem Motto "Lernen im Prozess der Arbeit" in der Hansestadt Rostock organisiert. Insgesamt besuchten etwa 150 Teilnehmer aus 14 Ländern die Pre-Conference-Workshops, die wissenschaftliche "eLBa Science" und die praxisorientierte "eLBa Business".
- Auf der GI-Jahrestagung 2009 unterstützte die Fachgruppe E-Learning gemeinsam mit der Fachgruppe "Arbeitsplatzrechensysteme und Personalcomputer" in diesem Jahr den 3. Workshop "Pervasive University". Neben zwei eingeladenen Vorträgen wurden vier reguläre Beiträge vorgestellt.

Arbeit innerhalb der Fachgruppe:

- Seit Juli 2009 werden in einem internen *Wiki "DeLFI Zweitausend-X"* die Erfahrungen der bisherigen Tagungsorganisatoren zu den Themen:
 - o Zeitplan & nötige Aktivitäten
 - o Programmelemente
 - Tagungsbände
 - o Kalkulation
 - o Öffentlichkeitsarbeit
 - o bisherige DeLFIs und Ansprechpartner

zusammengetragen und für die Folgejahre bereitgestellt.

• Die DeLFI 2009 bildete den Rahmen für die *Mitgliederversammlung* der Fachgruppe, auf der neben einer Vorstellung der bisherigen Arbeit und der beiden nächsten DeLFIs v.a. über die Vorgehensweise zur geplanten Zusammenstellung der "E-Learning Challenges" sowie über die weitere Verstärkung der Sichtbarkeit der Fachgruppe in der Fachöffentlichkeit beraten wurde.

Rostock, 10. Februar 2010 gez. Ulrike Lucke (Sprecherin der Fachgruppe E-Learning)